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主席女士：

首先我希望談一談部分同事剛才發言時的一些話。有議員指兩鐵合

併會製造另一個「獨立王國」和形成壟斷。其實條例草案就是要確保

日後新公司會遵照相關法例的規定來經營。況且，一些人所指過往兩

間鐵路公司存在的所謂「競爭」，並不是真正的競爭，只不過是市民

別無選擇而已。再者，經驗已證明，同時存在兩個鐵路營運者，不但

構成路綫重曡和惡性競爭，長遠更會妨礙鐵路發展的進程，損害公衆

利益。像地鐵與九鐵就「沙田至中環綫」營運權的競逐，不但拖慢了

施工進度；更由於雙方未能就車站的接駁點達成協議，導致日後沙中

綫的「金鐘東站」不會和現有的地鐵金鐘站和香港站連接。較遠的例

子，就是九鐵和地鐵各自的旺角站天各一方，全無協調可言。

也有議員說，減價不應和合併掛勾。這説法也是不攻自破的：減價

是基於兩鐵合併產生協同效應，令成本降低，因此才能回饋市民。試

問若果不合併，成本未能減省，又何從減價呢？

最後民主黨指責政府利用港島南綫來要脅他們投贊成票，我不禁要

反問一句：難道該黨不斷向當局提出種種要求，作爲支持草案的條

件，這就不算是要脅嗎？其實立法會議員要求政府接納其修訂，以換

取他們支持法案，是平常不過的做法，也沒有什麽不妥。可是，如果

把此擧渲染為政府在要脅他們，則與歪曲事實無異。

自由黨對條例草案的立場很明確，就是贊成兩鐵合併，認爲這樣對

整體社會有利，這當然包括新界區在內。我們深信此擧能產生協同效

應，提高整個鐵路系統在資源與人力分配方面的效率，從而改善服

務，最終讓廣大市民受益。

現時本港存在兩間鐵路公司，一向以來大家的印象是九鐵主要服務

新界區和跨境交通，而地鐵則服務市區。不過，隨著社會不斷發展，

人口增加，這個分工已愈來愈模糊：像九鐵尖東站已經連接了地鐵荃

灣綫；而西鐵也設有美孚站和南昌站，直接服務西九龍的市民，還有

興建中的九龍南綫。至於地鐵，服務也早已申延至將軍澳、調景嶺和
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東涌新市鎮，遠遠超越了傳統市區範圍。正由於兩間掌握龐大資源的

鐵路公司的服務對象和地區愈來愈重曡，在規劃上就必須有更好的協

調。如果再繼續各自爲政的話，不但容易造成資源浪費，更很可能會

構成無謂的惡性競爭，對鐵路服務作爲本港最重要的集體運輸系統的

長遠發展，肯定不是好事。在這個情況下，擁有一間鐵路公司明顯比

有兩間好。

再者，隨著本港與內地日趨融合，鐵路服務將會成爲連接兩地最有

效率的交通工具，好像計劃中的「區域快綫」（廣深港高速鐵路）。廣

東省在這條路綫上的準備功夫明顯比香港快，我們在爭論究竟應該用

專綫連接還是用西鐵現有的路軌，就已經花了很長的時間。我相信本

港龐大的鐵路系統如果能有一個統一的管理和規劃的話，對加快與內

地連接的進度肯定大有幫助。

地鐵自上市後，走了六年多的市場競爭之路，已逐漸建立起一套

有效率的企業文化；反之，九鐵沒有走這條路，並反映在管理上的不

足。兩鐡合併如能把兩種差異甚大的企業文化融為一體，加以整合，

肯定可增加全港鐵路的效率，最終受惠的就是廣大市民。

上月中我和幾位新界西立法會議員落區與屯門區議員開會，商討兩

間鐵路公司合併對日後新界西北列車服務的影響，尤其是輕便鐵路的

票價能否因此回落而惠及乘客。

的確，現時新界西的鐵路系統運作是有不少問題出現。像投資了四

百多億的西鐵，通車近四年以來仍然未達到收支平衡；而相對其他幾

條鐵路支綫，其客量仍然偏低。屯門和元朗新市鎮發展了超過 30 年，

最終等到 21 世紀才有鐵路連接市區，我們當然希望能物盡其用，真

正方便新界西北的居民。但以現時西鐵的經營情況來看，不論是列車

服務、上蓋物業發展、甚至車站店鋪的出租率等等，確是未能做到當

初公衆的期望。

至於輕鐵的問題就更明顯。這個系統在八十年代初引入時，主要是

為元朗屯門一帶居民提供日常的區內集體運輸工具。可是，隨著西鐵

的通車，輕鐵的功能在一定程度已經變成了西鐵的接駁工具，而且虧

蝕嚴重，每年九鐵就要爲此補貼一億元。
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坦白說，我十分明白新界西北廣大居民對於兩鐵合併的期望與失

望。該區有近百萬市民，每天都依靠輕鐵作爲區內的主要交通工具，

故此大家都很關心未來輕鐵的票價能否因應合併而下調，服務能否改

善。可是，如果整個合併計劃非但未能帶來這些好處，甚至令該區居

民成爲全港鐵路乘客中唯一未能受惠，甚至說難聽一點是被離棄的一

群，那又憑什麽理由叫他們支持合併呢？

當然，自由黨很歡迎輕鐵在兩鐵合併之後減價，相信這也是廣大新

界西北搭客所樂於見到的。不過，減價是否就能解決所有問題呢？現

在輕鐵的問題不但是票價貴，優惠少，而且服務也有很多需要改善的

地方，例如車卡不足，除了造成繁忙時間非常擠迫外，也影響到班次，

往往要等很久才有車；其次，其路綫轉折複雜，有搭過的都知道其車

廂內的路綫圖猶如一塊電路板，五顏六色，左穿右插，令人眼花繚亂；

此外，車站空間少，設施簡陋，又沒有駐站職員，不但有問題無人協

助，在繁忙時間候車更是險象環生，偶一不慎隨時被逼落月臺。老實

說，以現在輕鐵的管理狀況，我不認爲它可以在減價之餘，同時能提

供平靚正的服務。

因此，輕鐵的問題根本出在管理不善，設計有漏洞，而票價只是衆

多缺點中的其中一項。要徹底解決新界西北區內的交通問題，就需要

宏觀性的全盤檢討、重新審視，系統地改善整個服務區內的集體運輸

配套。誠然，輕鐵的票價會是其中一項有迫切性和要優先處理的地

方；但如果讓九鐵的架構繼續維持不變，或像部分人一樣阻止兩鐵合

併，難道減價後輕鐵的服務水平就會自動提高嗎？如果不在整個鐵路

運輸的管理上出現「質」的轉變，我們能期望未來該區的交通服務會

有什麽實質改善嗎？這又回到了一個根本問題，就是要把現時各自爲

政的鐵路管理模式統一下來，造就協同效應，才能長遠真正造福乘客。

自由黨過去幾個月來不斷和元朗、屯門天水圍的地區人士接觸，徵

詢他們對兩鐵合併後如何改善該區各項鐵路服務的意見。我們在仔細

參考了大家的想法後，再加以補充和深化，得出了一套系統的建議，

我想在這裡簡述一下：

鑒於輕鐵是新界西北居民在區內的日常主要交通工具，我們希望日

後新鐵路公司的管理層，能透過合併後增值的資源和增加的利潤，用

來改善輕鐵的服務，尤其是反映在票價和優惠上。
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具體措施方面，我們促請有關方面從應用者的角度出發，改善服

務，包括 1.輕鐵在合併後應減價，增加優惠；2.保留西鐵月票、「自

悠通」及各項接駁轉乘優惠，並增設屯門元朗短期月票；3.增購輕鐵

車卡，加密班次，改善路線轉折的問題，紓緩繁忙時間擠迫情況，及；

4.為受輕鐵噪音滋擾路段的居民興建隔音屏障，紓解噪音。

此外，我們敦促新鐵路公司在地鐵沿綫各新舊車站加設公衆洗手

間，方便乘客。這裡可能有一點代價，涉及工程和人員開支，但本港

作爲一個現代化城市，我們認爲這些服務是最起碼應該提供的。

如果兩鐵合併後不願投入資源去改善輕鐵的服務，當局就應該檢討

其現時在該區享有的專利地位，引入其他不同的交通模式，例如巴士

或小巴等競爭，讓居民有更多選擇，切實地從用者的角度去規劃和改

善區內的交通服務，製造競爭。應該要在幾個月內檢討，全部輕鐵優

惠都要保留，不能加價。

在中央政策層面上，我們要求全面檢討新界西北的交通服務安排。

如合併後之新公司未能改善現有的服務，我們建議當局應考慮開放市

場，引入競爭，加強屯門元朗區以及往返市區之公共交通服務，例如

放寬現有巴士及專線小巴經營的車輛數量及增加服務班次；並研究容

許繁忙時間的邨巴申請等。

最後，我代表自由黨，支持條例草案恢復二讀。


